
史洪举： 近日， 杭州萧山网
友 “@逗比小情绪” 发帖说， 隔
壁邻居装了6个监控， 而且都还
装在最高处。 现在每天都不敢开
窗拉开窗帘。 随着科学技术的发
展以及人们安全意识的提升， 一
些人会在家中或住宅周边安装监
控设备， 以便震慑不法分子， 提
升安全感。 但监控设备可能摄录
到其他人肖像及隐私的问题不得
不引起重视。 要确保其不逾越边
界， 止步于公民隐私场所。

安装监控设备
不该没有边界

人民代表、 政协委员的重
要职责之一就是为人民群众代
言。 工人阶级作为国家的领导
阶级， 是极其重要的社会阶层
和群体， 为工人阶级代言是人
民代表和政协委员义不容辞的
责任。

■长话短说

汪昌莲： 近日， 社交媒体上
一段游客在云南大理洱海边棒打
红嘴鸥的视频引起社会强烈反
应。 云南省大理市森林公安局发
布案情通报， 称大理市森林公安
局依法给予视频中男子彭某某没
收猎捕工具 、 罚款1500元的处
罚。 男子棒打红嘴鸥被罚， 当反
思鸟类保护。 从某种意义上讲，
鸟类的生存状态的优劣， 也是衡
量社会文明程度的指标之一。 作
为一个市民， 应自觉地投入到爱
鸟护鸟的行列中去。

■每日图评

■网评锐语

取消

□张刃
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■有感而发

“践踏草地罚单”值得点赞

■两会观察

■世象漫说

3月3日， 一男孩在南昌市佑
民寺门前的草地上嬉闹玩耍的时
候， 被南昌市东湖区城管执法局
执法队员及时制止， 经现场教育
后， 执法人员向其监护人开具了
《当场处罚决定书》， 并处罚款10
元。 据了解， 这是南昌市因市民
践踏草坪开出的首例罚单。 （3
月6日 《江西日报》）

现实中各种各样的罚单并不
少见， 而10块钱的处罚金额也不
算大， 但是由南昌市城管部门开
出的这张罚单， 还是引起了社会
各界的广泛关注。 因为这是一张
“践踏草地罚单”， 同时也是南昌
市因市民践踏草坪而开出的首例

罚单。 实际上别说是南昌市， 就
是在全国范围内， 市民游客因为
在游玩过程中践踏公共场所的草
坪而吃到罚单的事情， 也是少之
又少的。

这张 “价值” 10元的罚单之
所以值得关注， 也值得好好讨论
一番， 就是因为在我们的日常生
活中， 践踏草坪、 破坏绿化这种
事情比比皆是， 很多人都已经习
以为常， 但是真正因此受到处罚
的人却寥寥无几。

有法不依， 执法不严， 结果
就是没人把 “管理办法” “法规
条例” 当回事， 草坪该踩就踩，
花木该折就折， 对城市绿化和自

然环境， 带来了诸多的破坏。 一
张10块钱的罚单 ， 虽然金额不
大， 但是却足以起到应有的警示
作用， 毕竟进入草坪、 攀折花木
对市民游客来说， 并非是一定要
采取的行为， 只是以前没人管，
不受罚， 所以才变得任性起来。

而一旦现在有了被处罚的风
险， 尤其是前面已经有了被处罚
的案例作为前车之鉴， 势必会让
更多人变得自律 ， 加强自我约
束， 进而对城市绿化、 植被起到
更好的保护作用。 因此， 南昌市
的这首张 “践踏草地罚单”， 是
值得全国其他地方政府和执法部
门借鉴的。 □苑广阔

政府工作报告提出， 将新能源汽车车辆购置税优惠
政策再延长三年， 全面取消二手车限迁政策。 专家表
示， 这将促进二手车消费市场潜力进一步释放。 （3月5
日新华社）

□朱慧卿

健身器材不能成为“咬人器材” 建好“网上工会”
惠利广大职工

棒打红嘴鸥被罚
当反思鸟类保护

期待更多的代表委员为一线工人代言

最近中小学已经陆续开学
了， 这眼看着就要上学了， 可是
陕西有个十一岁的女孩童童在健
身器材上玩耍时却受了伤。 小姑
娘在家门口玩健身器材时， 右手
的小拇指不小心夹在了正在转动
的轴承里。 （3月5日中新网）

近年来， 随着健身器材在社
区、 广场等地的普及， 健身器材
伤人甚至致人死亡的事越来越
多 。 一些健身器材存有设计缺
陷， 就像在一些地方出现的 “吃
人” 护栏一样， 某些部件很容易
卡住人的手、 脚、 脖子等部位，
某些较沉重的金属部件在运转起

来后容易碰伤、 砸伤或别伤使用
者， 而孩子们或老人则容易从一
些健身器材上跌落或甩出。 有些
地方的健身器材施工不达标，埋设
安装不牢靠，有些健身器材已经损坏
残缺， 螺丝松动， 甚至因断裂出现
了锐利部分， 人们在这样的安全
性打折的健身器材上活动， 也容
易发生意外， 容易受伤。

健身器材是用来健身的， 不
是伤身的， 更不是害命的。 血和
生命的教训警示我们， 有关部门
有必要重新审视体育健身器材的
安全性问题， 制定更严格的生产
标准， 从源头消除设计隐患， 消

除伤人风险， 提升健身器材的安
全系数。 体育部门、 社区等还应
加强对健身器材的安装监督， 推
行安装终身负责制， 严格验收。

健身器材不能成为 “咬人器
材 ” ， 而是应该成为 “快乐器

材”。 只有各方高度重视健身器
材的伤人问题， 切实付出责任， 落
实到行动中， 才能减少甚至杜绝
健身器材伤人的事故， 才不会让
悲剧重演， 才能让民众的健康和
安全得到更好的保障。 □李英锋

两会伊始， 工人日报以 《我
们关注一线 我们为一线代言 》
为题， 对部分来自生产一线的全
国人大代表采访报道 ， 在表示
“一定要把工人的呼声带上全国
两会” 的同时， 他们还带来了提
高技术工人待遇 、 搞好技能培
训 、 做好技艺传承等方面的建
议 ， 并且指出 ， 这关系到未来
“谁来企业做工人” 的大问题。

与某些媒体竞相报道官员 、
专家、 老总、 明星比较， 这个话
题令人叫好。

人民代表、 政协委员的重要
职责之一就是为人民群众代言。
工人阶级作为国家的领导阶级，
是极其重要的社会阶层和群体，
为工人阶级代言是人民代表和政
协委员义不容辞的责任。 在这个
问题上， 有些似是而非的观点需
要匡正。

有人说， 一线工人代表素质
不高， 难当重任。 这种说辞站不
住脚。 当代工人已非昔日 “大老
粗”， 整体素质大幅提高， 他们
当中产生的人大代表、 政协委员
无疑是佼佼者， 没有理由怀疑他
们的参政议政能力。

有人说， 专家、 学者代表是
知识分子 ， 也是工人阶级一部

分。 这话不错， 但部分不能涵盖
全部， 一线工人代表的作用是不
可替代的。 他们可能说不出高深
的理论， 却能够反映来自最基层
的声音和原汁原味的民意。 仅凭
这点， 就应该而且必须对他们的
意见、 建议给予足够的关注。

有人说， 市场经济， 工人只
是劳动力， 他们的意见已无足轻
重。 这是曲解， 不仅错误而且危
险， 但却被某些人默认了。 否则
很难解释 ， 为什么那么多 “老
总” 代表占据了镜头、 版面， 却
很少听到一线工人代表声音的现
象。 工人阶级是我们国家社会生
活的决定性力量， 不能削弱他们
的代表在全国两会上的声音。

为一线工人代言， 要对他们
有一份真挚的感情。 他们工作在
一线， 生活在基层， 社会话语权

较弱 ， 参与国是讨论的机会有
限 。 但他们是社会财富的创造
者， 是社会发展的原动力， 是任
何人都不能忽视的社会力量。 对
工人阶级有没有足够的认识和真
挚的感情 ， 应该成为衡量人 民
代 表 和 政 协 委 员 是 否 合 格 的
重要条件。

为一线工人代言， 要对他们
的现实状况和利益诉求有比较深
入的了解。 新的历史条件下， 工
人阶级状况有了许多新变化， 社
会地位、 经济状况、 思想观念、
人员构成都不同于以往了。 他们
的利益诉求也随之变化， 并且因
为行业、 地域、 年龄的不同而存
在差异。 如果代表、 委员对此缺
乏深入了解， 也不可能完成好代
言使命。

为一线工人代言， 当然需要

更多的直接产生于工人的代表和
委员。 （本届比上届又有增加）
人民代表按地区产生， 我们无法
苛求一线工人代表的比例， 因此
寄希望于非一线工人代表为他们
代言 。 政协委员按界别 产 生 ，
工会界委员正是代表工人阶级
参政议政的， 因此职责明确， 任
重道远。

一线工人代表不是风光人
物， 大都不善言谈， 甚或人微言
轻， 却代表着相当大的一个社会
群体 。 他们对基层的情况最了
解， 能够说出官员、 学者、 企业
家们说不出来， 甚至想不到的意
见， 没有任何理由忽视。 他们不
是无话可说， 也不是没有独到见
解 ， 而是缺少机会 ， 缺少 “舞
台”， 而这恰恰是传播媒体应该
提供的。
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北 京 市 总 工 会 “ 12351”
职工服务网是全市职工再熟悉
不过的网络服务平台了。 网上
订制服务项目、 APP抢票享受
优惠服务……近年来， 随着互
联网应用普及度的提高， 全市
各级工会也搭上了互联网的快
车， 在享受高效互动的同时 ，
打造全方位立体化的服务项
目， “网上工会” 让职工尽享
工会服务 。 （3月6日 《劳动
午报》）

互联网为人们的生活学习
娱乐带来了诸多便利 ， 工会
利用互联网服务职工， 是适应
新形势的必然要求。 因为 ， 在
当 下 通 过QQ、 微 信 等 网 络
平台进行沟通， 已经成为职 工
工 作 和 生 活 不 可 或 缺 的 社
交方式之一。 于工会而言， 理
应摸准广大职工工作学习生活
的 “脉搏 ”， 进而采取有针对
性的服务措施， 为职工提供精
准服务。

“网上工会 ” 除了可以方
便职工办事儿外， 更可以为职
工搭建起快速沟通平台。 以微
信群为例， 密云区总工会， 除
了建立直属工会主席群外， 他
们还建立了以工会专职工作者
为成员的 “职工之家” 群， 通
过微信群宣传和报送工会活
动， 大大丰富了沟通渠道， 提
高了效率； 而且微信公众号的
运用， 更为职工学知识、 反映
问题搭建起了便捷的平台。

可以说 ， 在互联网时代 ，
人人都在接触网络， 享受网络
带来的便捷。 各级工会借助互
联网+构建起来的 “网上工
会”， 无疑会成为网聚职工的
新家园。 同时， 借助 “网上工
会” 凝聚起来的职工力量， 更
可以成为优化互联网环境的一
股 “正能量 ”， 对构建繁荣和
谐的互联网空间， 具有重要的
积极意义。

在 “互联网+” 融入到各
行业、 各领域的当下， 作为职
工的娘家人 ， 就需要紧跟形
势， 搭建好 “网上工会 ”， 并
使其成为职工的新家园， 以更
好的惠利广大职工。 □杨玉龙


